
ОРФОГРАММЫ В 

ГЛАГОЛАХ 



1. ПРАВОПИСАНИЕ  ЛИЧНЫХ 
ОКОНЧАНИЙ ГЛАГОЛОВ 

В безударных окончаниях глагола выбор 
гласной зависит от типа спряжения:  

1) если глагол I спряжения, то в окончании 
пишем гласную е, а во множественном числе 3-
го лица - ут-ют: 

  скажешь, скажем, скажут (глагол I спр.); 

 2) если глагол II спряжения, то в окончании 
пишем гласную и, а во множественном числе 3-
го лица - ат-ят: 

чистишь, чистим, чистят (глагол  II спр.); 
 



2. ГЛАСНАЯ В ГЛАГОЛАХ 
ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ 

В глаголах прошедшего времени перед 
суффиксом -л- пишется та же гласная, 
что и в инфинитиве перед -ть. 

Посеял (посеять); обиделся  
(обидеться), увидела  (увидеть).   



3. НЕ   С   ГЛАГОЛОМ 

Не пишется слитно с глаголами, 
которые не употребляются без не:  

недоумевать, нездоровится.  

В остальных случаях не с глаголами 
пишется раздельно:  

не говорить, не хотел, не мог.  
 



4. Ь ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ В 
ГЛАГОЛАХ 

В глаголах после шипящих всегда 
пишется мягкий знак (он 
сохраняется перед постфиксом -ся): 

1) в форме 2-го лица ед.ч.: едешь, 
надеешься; 

2) в инфинитиве на -чь: печь, 
стричься. 



5. ПРАВОПИСАНИЕ  -ТЬСЯ  И  -ТСЯ 
В ГЛАГОЛАХ 

В личных глаголах (3-го лица) -тся 
пишем без мягкого знака (глагол 
отвечает на вопрос что делает? что 
сделает?): 

брат (что делает?) учится  (3 лицо). 

В инфинитиве  -ться пишем с мягким 
знаком (глагол отвечает на вопрос что 
делать? что сделать?): 

надо (что делать?) учиться (инф.).  



6. ГЛАСНЫЕ Е-И В КОРНЯХ С 
ЧЕРЕДОВАНИЕМ 

Очень часто образование  видовых пар 
глаголов сопровождается чередованием 
гласных е-и. Правописание этих корней 
подчиняется правилу: в корне пишем и, 
если после корня стоит суффикс -а-: 

выберу - выбираю, натереть - 
натирать. 



7. БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ В 
КОРНЯХ 

Правописание безударной гласной в 
корне глагола совершенного нельзя 
проверять глаголом несовершенного вида 
на -ывать/-ивать, т.к. часто гласные в них 
различаются. 

Выбросить - выбрасывать (гласную в 
глаголе проверим словом бросит, но не 
глаголом выбрасывать); 

Опоздать - опаздывать (проверим словом 
поздно).  
 


